

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

PENSAMIENTO  
Hay un arma más terrible  
que la calumnia: la verdad.  
TALLEYRAND.

Atrévete á decir lo que te  
atreves á hacer.

THALES

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José de Costa Rica, 29 de noviembre de 1911

NUM. 83

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el pe-  
Número suelto..... 0 10 | ródico, dirigirse al apartado n° 270

Pago anticipado

## Nuestros hermanos

Damos hoy cabida, en las columnas de este periódico, á todos los datos relacionados con nuestra legación al Salvador; procuramos que estas noticias estén ceñidas estrictamente á la verdad.

"Hoja Obrera" ocupa el puesto en el periodismo costarricense como defensora de los intereses del pueblo y como órgano oficial de las clases trabajadoras; á ella pues corresponde hacer crónica detallada de todo lo relacionado con los obreros.

Como verán nuestros lectores, la delegación obrera fué objeto de múltiples agasajos por nuestros hermanos los salvadoreños; queda pues una deuda de gratitud contraída con ellos y es de esperar que el obrero costarricense jamás pague mal estos hechos que comprueban los estrechos lazos de fraternidad que, á pesar de la distancia, unen á ticos y cuzcatlecos.

Respecto á como procedieron nuestros delegados, en ello estamos completamente conformes; ninguna nota de descontento dejaron sembrada por la cual quedaran resentimientos en el corazón de los obreros salvadoreños, al contrario, fueron ovacionados con cariño.

Si nuestros enviados no rindieron servil homenaje al gobierno allí imperante, es porque nosotros no sabemos de esas cosas, ni deseamos aprenderlas; porque el día que esto llegue á entronizarse en las costumbres de aquí, Costa Rica rodaría al pantano de una espantosa abyección moral.

Por eso es que el obrero altivo será la nota rebelde en todos los países donde los malos gobiernos hagan patrimonio exclusivo de los intereses del pueblo; parecerán nocivos á los gobiernos que tiranizan, que se espantan como medrosos neurasténicos de la frase candente que profieren los labios del hombre libre; serán perjudiciales, porque en todo pueblo está innato el excelso sentimiento de la libertad y no conviene que frases libertarias lleven los ardores de su fuego á corazones oprimidos.

Y es que la tiranía convierte al hombre libre en cobarde.

Para los cortesanos que rodean infamantes tiranías, resulta un sacrilegio imperdonable hablar de libertades.

En los obreros costarricenses causó buena impresión el proceder de nuestros compañeros. Lo que si fuera vergonzoso es que allí hubieran lisonjeado al gobernante sostenido por la fuerza de las armas; un hecho de estos, suficiente sería para causar una justa indignación.

Por suerte no fué así.

Puede que de la opresión de los pueblos, tarde ó temprano germine esplendorosa, con fulgores de incendio, la bienhechora libertad.

Todo es que el pueblo diga ¡basta!

## Al Pueblo Salvadoreño

En el centenario del primer grito  
de independencia de Centro  
América dado en San  
Salvador el 5 de no-  
viembre de 1811

### Al lapiz

De entre los resplandores sinietros que emergen de la historia, están marcados con signos rojos los que pertenecen á las dictaduras. Dá vértigos caminar en medio de esas tinieblas!

Hay enseñanzas tristes que es necesario exponerlas á la luz del sol para que sufran la lluvia de sus rayos calcinantes.

Es á Manuel Enrique Araujo á quien van dirigidas estas líneas ahora que es el dueño del hato salvadoreño. Para Stuart Mill, cada cien años nace un genio, pero para que naciera un malhechor como Manuel E. Araujo, es necesario el concurso de todos los siglos.

El miedo, que tanto atormentó á Fernando Figueroa, ese caricatura de Enobarbo es el mismo *alter ego* de Araujo. Cuando suenan golpes en el zaguán de la casa presidencial, tembloroso como un mendigo, con la mirada perdida cual la de un mono en agonía, corre á ocultarse en las enaguas de Manuel Castro Ramírez ese Petroncio de arrabal que alaba á diario al *gran benemérito*.

Manuel Enrique Araujo es simplemente un idiota; héroe de folletín escrito por ese Cacaceno que se llama Isidro Moncada, el enorme Plutarco de pacotilla; Manuel E. Araujo es humo, no el que surge de la novela del escritor ruso, sino de ese otro *humo* que se levanta de algún crematorio alimentado de ácido sulfúrico.

Ese escarabajo de la política ha tenido la *misión presidencial* de mostrar, á plega luz, un gobierno suficientemente bestial para que los hombres tengan siquiera idea de lo que es un verdadero desbarajuste administrativo.

Araujo es un silencioso—tiene el silencio de las piedras; en la antigüedad se decía que el silencio era símbolo de mucho saber, y Manuel Enrique Araujo, es, en ese concepto, un *gran sabio*.

Pérez Triana se ha encargado de enmendar la plana á los antiguos, diciendo que el silencio es estúpido, y en ese otro concepto, Araujo nos re-

sulta un alacrán que no habla pero que se explica con signos: mordiéndolo.

Escalón, Figueroa, Araujo, se titulan jefes de partido, reformistas y fundadores de escuelas políticas. En verdad no son sino capitanes de gaviilla; para ellos la reforma está en el saqueo de las arcas nacionales, en la muerte de la prensa, en crear ejércitos para enclaustrar el país, y en aniquilar las energías individuales; abren escuelas para enseñar un nuevo método de tortura; formar esbirros para espiar á los ciudadanos honrados que no pueden travesar el territorio sin peligro porque tras ellos camina un asesino que se llama agente del orden.

Sobre todos esos dolores de la patria pasará un viento de redención; el incendio será desolador y cruel, pero de la tierra cuajada de lágrimas y de sangre, brotará la vida y la libertad.

La columna conmemorativa del primer grito libertario que se descubre el 5 de noviembre, debe ser un signo para todos los salvadoreños: sobre ese monumento debemos jurar la caída de la tiranía del círculo inquisidor que encabeza Manuel Enrique Araujo.

S. MARTINEZ FIGUEROA

Pensamiento

Rubén Darío

La sabiduría de las naciones ha dejado en muy cuerdos proloquios establecida la exactitud de que el malo juzga todo según su condición.—El bandido dirá que todo el mundo es bandido.—La falta absoluta de sentido moral hace preconcebir las cosas y los seres á través de un particular velo de nocturna frialdad.—Y el alma abierta y alada no sabrá mirar sino bajo una luz benéfica. El campo es vasto, y mal haríamos en ir á levantar las piedras que ocultan víboras, cuando los árboles nos ofrecen sus brazos cargados de gloriosas esperanzas, flores puras, el frescor del retoño el nido de las oropéndulas. Esperemos en los bravos *trabajadores*, en los que *piensan y obran*, en la virtud de la palabra y en la fecundidad de la acción.—*Los averiados y los dañinos mueren en su propio daño.—El porvenir quiere almas limpias y matinales.*

Sastrería de Ricardo Muñoz M. la confección elegante de trajes para caballeros y su inmejorable surtido de casimires franceses é ingleses, acredita más cada día este taller, situado en la Calle Central, 100 varas al Norte de la Catedral. No olvidar las ventajas que reporta á sus abonados

la realización semanal de trajes. ¡Por un colón solamente puede obtener el suscriptor un traje de ₡ 46-00!

# VIAJE DE LA LEGACION OBRERA A EL SALVADOR

## En la estación

Pocas veces se ha visto una despedida tan concurrida, tan animada como la que se dió á los Delegados Obreros; al partir el tren centenares de manos se agitaban cariñosamente y de otros tantos labios salían emocionados adioses y votos sinceros que auguraban un viaje feliz.

## De San José á Puntarenas.

En el tren, sacudidos como en la redoma de los líquidos iban mezclándose en aparente combinación los etérogéneos elementos de que se componían las distintas delegaciones que representarían á Costa Rica en el Centenario de nuestra hermana república de El Salvador. Llegados á Rio Grande, el Ministro como el Obrero, verificaron su democrático almuerzo comiendo de pié y con los dedos, confundidos é igualados por una momentánea cordialidad que ocultaba en aquel instante de obligados fingimientos, los prejuicios altaneros de los que se creen superiores y las toscas rebeldías de los hijos del trabajo; puede decirse que fué aquel, un momento de vivida democracia que pasó y se esfumó como las caprichosas y atrayentes combinaciones que forman las nubes en el vespertino crepúsculo de un día de verano. Concluido el almuerzo se reanudo la marcha comentando y saboreando, se puede decir, aquel acercamiento, que los hechos habian de demostrar mas tarde, que apenas habia sido un sueño, una mentira, hasta que el mar con sus bramidos anunció que se acercaba el fin de la jornada ferrocarrilera.

## El embarque.

En Puntarenas, dos valientes y cultos militares del ejército salvadoreño, el coronel Monterrosa y el capitán Linares, esperaban á las Delegaciones para saludarlas en nombre de su Gobierno y conducir las á bordo del vapor de guerra Santa Ana, enviado expresamente para llevarlos á la tierra cuzcatleca. Sobre la cubierta del vapor esperaban el general Mendizabal en traje de gran gala y el cultísimo caballero don Salvador González, contador del vapor, quienes hicieron gala de la exquisita cortesía que es característica en los hijos de aquel noble y heroico pueblo que tanto quiere á Costa Rica.

## Navegando.

La vida de bohemios que las circunstancias impusieron durante la navegación es para descrita apenas por una pluma como la del inmortal Aquileo; una serie de peripecias y de circunstancias especialísimas daban á la cubierta de la pequeña embarcación, durante la travesía, el aspecto de una compañía de gitanos con todos los rasgos característicos de su vida en común y de sus prácticas tan alejadas de la etiqueta y del aristocrático confort; dos días tardamos para llegar á Corinto porque la falta de buen carbón impedía marchar con la rapidez normal.

## En Corinto.

Es Corinto el mejor puerto de Nicaragua en el Pacífico; tiene una rada profunda de aguas tranquilas con una entrada estrecha y peligrosa que demanda la utilización de un práctico para poder penetrar en ella sin riesgo; los buques atracan al muelle y el aspecto de la población, con sus calles de arena, es algo parecido al de Puntarenas. Expléndido fué el recibimiento que las autoridades del puerto hicieron á nuestras Delegaciones, obsequiándonos con un banquete. El alto cambio y los complicados cálculos

los que las pequeñas transacciones exigen producen una extraña impresión en quien visita por primera vez el puerto. Un obrero puso un telegrama extenso y sacó del bolsillo para pagarlo un billete de un Colón de Costa Rica; cobrado el importe del telegrama se le devolvió cuatro pesos de Nicaragua, otro quiso echar una cana al aire y tuvo oportunidad de darse el taco de apuntar en su diario de viaje que habia tirado en la broma cincuenta pesos (de Nicaragua se entiende).

## De Corinto á Amapala.

Provistos de carbón de buena calidad y en compañía de los Delegados de Nicaragua zarpamos con rumbo á Honduras. Después de una noche de navegación empezamos á entrar en el pintoresco Golfo de Fonseca en el cual navegamos varias horas deleitando nuestra vista con aquel bellissimo paisaje, hasta llegar á Amapala asentada en la falda de un cerro que se eleva en una isla situada en el fondo del golfo. Muy pocas horas permanecimos fondeados, las que utilizamos para bajar á tierra á telegrafiar y dar una ligerísima ojeada al puerto.

## De Amapala á Acajutla.

Recogidos los Delegados de aquella hermana república nos hicimos de nuevo á la mar con rumbo á Acajutla. Acomodados como sardinas verificamos la travesía supliendo con buen humor, chistes y bromas de todo género la falta de comodidades que las reducidas dimensiones de la embarcación no permitía tener; aquí hay que hacer constar, como una deuda de honor, que el Jefe del Vapor General Mendizabal, anciano de noventa y seis años, secundado por el correctísimo caballero don Salvador González hizo verdaderos prodigios por rodearnos de comodidades y hacernos agradable el viaje dejando en todos nosotros, de un modo especial el señor González, recuerdos gratísimos é imperecederos de su conducta noble y generosa.

## En Acajutla.

Columpiados por las encrespadas olas de aquella rada abierta fueron ascendiendo, uno á uno, sentados en una silla é izados como fardos hasta el altísimo muelle, los Delegados; una vez todos desembarcados fuimos conducidos á los acordes de una banda, al edificio de la Comandancia donde apuramos las primeras copas de champagne á recibir á la Delegación Obrera habia venido una comisión presidida por el Presidente del Consejo Federal de Obreros de El Salvador don Salvador Lucha quien á nombre de las sociedades confederadas nos dió la bienvenida.

## En marcha hacia la capital.

Pocas horas después emprendimos viaje al interior en tren expreso y acompañados de la Banda, que iba ejecutando alegres marchas en todo el camino. Pronto llegamos á Sonsonate, allí nos esperaban las autoridades del lugar para ofrecernos un banquete y una comisión de la Sociedad Obrera "Rafael Campos" nos dió á nombre de ella la bienvenida. Concluido el banquete seguimos para San Salvador á donde llegamos como á las ocho de la noche.

## En San Salvador

En la estación nos esperaba una muchedumbre inmensa que nos saludaba con vitores entusiastas y prolongados.

Las Delegaciones Oficiales fueron

recibidas por altos funcionarios del Gobierno y las Obreras por una lujosa comisión de obreros de la ciudad quienes nos condujeron en carruajes á un hotel que nos debía alojar provisionalmente por aquella noche, y en donde nos esperaba un incontable número de artesanos á que fuimos presentados por nuestros compañeros de Acajutla.

Cuando llegamos á San Salvador ya estaban allí los tres Delegados por Guatemala que habian llegado varios días antes que nosotros. Los Delegados por Nicaragua no concurren porque el Gobierno de ley de que hoy disfruta aquella República consecuentemente con las doctrinas conservadoras de los que mandan, prefirió conservarlos en la Carcel desde donde mandaron sus trabajos al Congreso. De Honduras no fueron más que dos porque allí también pasa algo como en Nicaragua; llega al Poder el General Manuel Bonilla electo por unanimidad, con las carceles atestadas de ciudadanos independientes, la mayor parte artesanos, y el país despoblado por la emigración. Así pues el Congreso lo formaron tres Delegados por Guatemala, tres por El Salvador, dos por Honduras y tres por Costa Rica total once en vez de quince que debieron ser.

## Cambio de domicilio.

Al día siguiente (2 de noviembre) fuimos trasladados al cómodo y elegante hotel "El Aguila" en donde fuimos espléndida y finamente atendidos por sus propietarios señores Villaseñor y Sánchez quienes llevaron sus atenciones con nosotros hasta el extremo de dedicarse á buscar piezas musicales de autores costarricenses para que la magnífica orquesta que tenían amenizara, ejecutándolos, nuestras horas de permanencia en el hotel y á imprimir menús llamativos con alusiones á nuestra Delegación Costarricense y á vestir con trajes que adornaban los colores de nuestra bandera á simpáticas *mengalitas* contratadas expresamente para nuestro servicio.

## Recepción en el Palacio

### Presidencial.

Sin darnos tiempo para preparar debidamente nuestros trajes, fuimos notificados de que el señor Presidente habia señalado á las 2 p. m. de ese mismo día para recibirnos.

Conocedores del pleito homenaje que este caballero tributa á la etiqueta esperabamos que se nos recibiría sin apartarse un ápice de las reglas que la rigen, pero desgraciadamente no sucedió así pues el señor Araujo que tiene de los obreros salvadoreños un concepto injurioso, cometió la grosería de hacerlo extensivo á las Delegaciones Obreras en aquel momento en que la cortesía y la cultura exigían de él otro proceder, recibiéndonos vestido con un traje impropio y obsequiándonos con una copa del licor más barato que encuentro en plaza.

## Presentación de Credenciales

A las 7 p. m. se verificó el acto público de la presentación de Credenciales ante el Congreso Supremo de las Sociedades confederadas y con asistencia del Alcalde de San Salvador Dr. Don José Chica quien pronunció el discurso de estilo. Los Delegados nombraron para que contestara en nombre del Congreso al Diputado por Costa Rica don Gerardo Matamoros cuyo discurso lleno de pensamientos elevados y de frases bellas fué estrípitamente aplaudido.

## Día 3

Desde el amanecer el domicilio de la Delegación obrera costarricense fué invadido por comisiones de las diversas asociaciones obreras confederadas que se sucedían unas á otras á presentar sus respetos y adhesión, por obreros que lo hacían particularmente y por multitud de personas de todas las otras clases sociales que se presentaban con igual objeto.

## Inauguración del Congreso.

Acto imponente que tuvo lugar á las cuatro de la tarde en el edificio de la "Sociedad de Artesanos" de San Salvador cuyos amplios salones fueron ocupados por el Sr. Presidente de la República y su gabinete, las delegaciones de los cuatro estados de Centro América, Facultades de Derecho, Farmacia y Dentistería, Estudiantes, Cuerpo Diplomático y periodistas etc.; los obreros ocupaban las galerías patios, y la calle. Abrió el acto el Sr. Presidente declarando instalado el primer Congreso Obrero Centro Americano. Enseguida ocupó la tribuna el Delegado por el Salvador Sr. Don José Mejía; pronunció un bonito discurso alusivo al acto. Le sucedió en el uso de la palabra el Delegado por Costa Rica Don Lesmes Sáurez quien puso de relieve los sentimientos del pueblo y el acendrado cariño que los obreros costarricenses tienen por sus hermanos los obreros salvadoreños. Manifestó además sus más fervientes deseos por la unión de los obreros centroamericanos y por el buen éxito de las labores del Congreso á ellos encomendada. Reseñó además la forma en que sus compatriotas habian hecho la elección y el esfuerzo meritorio de restarle centavos á sus jornales para llevar al lugar de sus afectos una delegación que no expresara la voluntad del gobierno sino la altivez é independencia de sus representantes. Aquella hermosa revelación del carácter costarricense fué recibida con demostraciones de entusiasmo y vítores á Costa Rica; allí no se aplaudían las vibraciones de su discurso sino la actitud cautivadora de los obreros de esta nación.

Le sucedió en el uso de la palabra el Delegado Hondureño don Victor Carías que trazó una pieza literaria de bella forma y delicado gusto. Acto continuo ocupó la tribuna el Delegado por Guatemala Don Manuel Gutiérrez quien pronunció un discurso laudatorio á la figura enteca del Dr. Araujo que provocó disgusto en el auditorio.

El Delegado por Costa Rica Don Gerardo Matamoros con un discurso protesta exhibió tristemente la actitud servil de su predecesor que fué recibido con aplausos entusiastas; dijo que los costarricenses no eran antiunionistas, pero que jamás contribuirían á secundar las bastardas intenciones de los tiranos de Centro América, que al proclamar la unión, lo que pretendían era ensanchar el aria de sus dominios y multiplicar el número de sus esclavos. El orador descendió de la tribuna en medio de atronadores aplausos. Terminó la reunión con vivas á Costa Rica. Antes de retirarse la concurrencia fue obsequiada con una copa de champagne.

## Día 4.

## Labores del Congreso.

Se abrió la sesión á las 7 a. m. con asistencia de los señores Don Abel Ciudad Real, Don José Mejía y Don Pedro Miguel Meléndez, representantes por el Salvador; Don Gerardo Matamoros, Don Juan Ramón Bonilla y Don Lesmes Sáurez por Costa

Rica; Don Emilio Euceda y Don Victor M. Carías por Honduras; Don Manuel M. Gutiérrez, Don Carlos Arrasola y Don Manuel J. Amado por Guatemala.

Acto continuo se procedió al nombramiento de la mesa dando el siguiente resultado:

Presidente— Don Abel Ciudad Real salvadoreño  
Vice-Presidente „ Manuel M. Gutiérrez guatemalteco  
1er. Secretario „ Gerardo Matamoros costarricense  
2º „ „ Victor M. Carías hondureño

Desde luego integraban la mesa representantes de las cuatro naciones. Los salvadoreños manifestaron desde un principio deseos porque la presidencia recayera en un costarricense, pero estos renunciaron á ese alto honor declinando el nombramiento en un salvadoreño.

Se leyó una carta dirigida al presidente del Consejo Federal de los delegados Nicaragüenses en que exponían los motivos por que no habían podido corresponder á su invitación.

Desde la cárcel umbría de su nación donde la libertad es un mito y la ley estropajo de sus malos gobiernos, enviaban sus frases de aliento á los obreros centroamericanos, ya que esa odiosa monarquía con tintes sarcásticos de República les vejaba el derecho de ser libres dentro la órbita del orden.

Como aquella carta era el exponente de la delegación nicaragüense y sus brillantes proposiciones se adaptaban en un todo al pensar y buen deseo de los congresistas, se acordó por unanimidad aceptar sus trabajos y someterlos á discusión. Uno de los incisos proponía el establecimiento de un Consejo Federal compuesto de un miembro de cada Estado con asiento en una de las cinco secciones de Centro América.

Así pues, si á los obreros de Nicaragua no les fué permitido tener representación personal en el Congreso, moralmente si lo estuvieron con el envío de sus trabajos que fueron aceptados y aprobados y con la comunicación oficial hicieron contar que se comprometían á aceptar todos los acuerdos que se tomaran y á ponerse en vigencia las leyes y decretos que emitieran.

## A nuestros agentes

Habiéndose hecho nuevamente cargo de la Administración el señor Lesmes Sáurez, avisamos á los agentes perdonen los atrasos habidos y pronto enviaremos los recibos para el cobro así como procuraremos que se normalice el periódico.

## Nuestra Juventud

He aquí un tema no solamente para llenar el hueco de un periódico, sino para un volumen de algunas dimensiones.

Mucho se puede decir de nuestra juventud, de esa juventud viciosa que hoy se levanta en Costa Rica.

## En el Altar de la Patria

A las tres de la tarde del día cinco un gentío inmenso invadía la amplia avenida Independencia, dirigiéndose al kiosco que se encuentra frente á la Estación y en el cual se levantaba, artísticamente adornado, el Altar de la Patria, lugar escogido por todas las Sociedades Obreras para organizar el desfile de su imponente procesión cívica para venir á depositar sus coronas en el monumento erigido á la memoria de los próceres. Pocos momentos antes de emprender la marcha y desde las gradas del kiosco, el artesano don Joaquín Bonilla, á nombre de la Sociedad de Artesanos de San Salvador, pronunció un vibrante discurso que fué muy aplaudido. Llamado con insistencia por la multitud subió á las gradas del kiosco don Gerardo Matamoros quien al terminar su discurso fué ovacionado.

## El desfile.

En el mayor orden y compostura desfilaron todas las Sociedades llevando cada una á la cabeza su respectivo estandarte; aquel ejército de trabajadores rindiendo homenaje á los conquistadores de la independencia centroamericana fué el acto más imponente y majestuoso de todos los festejos del centenario.

## En el Parque Dueñas.

Abriéndose paso por entre la apretada muchedumbre llegaron hasta el pie del Monumento los portadores de las coronas. En aquel momento verdaderamente solemne aquellos bronceos que aún conservaban un gesto de ira por la profanación insultante que de ellos hiciera momentos antes un conculador de las libertades, sonrieron de satisfacción al recibir el homenaje humilde y sincero de los honrados hijos del trabajo.

(Continuad.)

## NOTA

Los trabajos del Congreso serán publicados por aparte y á su debido tiempo. En esos trabajos resalta la labor inteligente y la actitud levantada del representante por Costa Rica, don Juan Ramón Bonilla.

Existe en la actualidad un número de jóvenes que sólo se ocupan en pasear por los parques durante el día y en rodear las mesas de juegos en los Clubs durante las noches.

El trabajo no es para ellos algo que dignifica, viven en la vagabundería; la sinceridad la franqueza, las ideas nobles en ellos no existen y son raros, muy raros los que, apartándose de los miasmas deletéreos que los rodean, piensan en su porvenir, y en llevar una vida menos vergonzosa y detestable.

En las casas de lenciao, verdaderos focos de corrupción, es en donde sus energías mueren lentamente en brazos de cualquier meretriz y de ahí ese sin número de enfermedades peligrosas que en nuestros jóvenes existen.

Una juventud que marcha por la senda escabrosa de la corrupción una juventud sin energías que va poco á poco internándose en las aguas de un mar brumoso y traidor, una juventud, en fin, sin ideales, es lo que vemos

hoy levantarse en el seno de nuestras ciudades y pueblos.

Aquí en la capital la corrupción es espantosa. Las enfermedades venéreas consumiendo lentamente la salud de nuestros jóvenes y los juegos en los Clubs haciendo su agosto.

Y de las provincias y demás lugares, ¿qué decimos? Que allá como aquí: que el juego, la vagabundería, las enfermedades venéreas y todos esos males de la época, existen también.

¡Pobre Costa Rica!.....  
La prensa, en vez de ocuparse de puerilidades, en vez de tratar de asuntos políticos que no interesan al país en los actuales momentos, debía de ocuparse seriamente de este asunto y señalar el remedio al mal.

Mientras esto no se haga, seguiremos presenciando á nuestros jóvenes sentados en las mesas de juego y es tafando talvez para poder colmar sus deseos.

FRAY MIGUEL

## Notas caras

*Abusos de un director*—Cosa bien parecida al indebido impuesto que ha estado cobrando el Gobernador de esta Provincia á los chinos que concurren á la inscripción de ley, es el impuesto por instrumento, que cobra el Director de bandas á los músicos contratados para tocatas particulares y que en tal concepto sacan sus instrumentos fuera del cuartel.

Y lo curioso es que nada se sabe del empleo de ese dinero.

El Ministerio debe aplicar el correctivo que tal abuso demanda. Pues si bien está que si un músico deteriora su instrumento se le obligue á pagarlo, está mal y muy mal que los Jefes estilen las desmoralizadoras prácticas de explotación.

Y basta de menudencias.

FLAIRILUÍN

## Jardín de "Hoja Obrera"

### Fuerza y materia

Cuando el naturalista abarca con el pensamiento el pasado y el presente de la tierra, ve desarrollarse un maravilloso y extraño espectáculo. En el globo hace poco desierto y abandonado á sus solas fuerzas físico químicas, se manifiesta con espléndido poder la vida. Las flores y las faunas aparecen en primer término con los rasgos generales que caracterizan hoy todavía los reinos vegetal y animal y la mayor parte de sus divisiones. Casi todos nuestros tipos fundamentales datan de los primeros tiempos; pero cada cual tiene por decirlo así, su época de predominio.

Como verdaderos proteos, se modifican sin cesar á través de las edades, según el lugar y la época, de tal modo que pueden enlazarse con una infinidad de tipos secundarios y formar específicos. Se ve á estos mostrarse á veces súbitamente en inmenso número, vivir durante algún tiempo y después declinar y desaparecer para dar lugar á formas nuevas, dejando en las capas terrestres superpuestas los fósiles, esas medallas de los días antiguos de la historia.

Faunas y flores se transforman sin cesar, sin repetirse jamás, se extinguen, se renuevan y por último, entran animales y plantas, todo ese vasto conjunto que botánicos y zoólogos estudian hace siglos, descubriendo á cada paso algún contraste nuevo, alguna inesperada armonía.

Tales son los hechos. Por sí solos atestiguan la grandeza de las inteligencias que los han puesto de relieve. Pero en nuestros días el hombre se vuelve cada vez más exigente y no se satisface con saber lo que existe. Quiere además explicárselo, y la profundidad, la inmensa extensión del problema propuesto parecele mayor atractivo. Ahora bien: no puede encontrar misterio más grande que el relativo á las manifestaciones de la vida, y en especial los que se refieren al plan general de la vida y á la cosmogonía. ¿De donde proceden las innumerables formas animales que han poblado y pueblan al presente la tierra, el aire y las aguas? ¿Cómo se han sucedido en el tiempo? ¿Qué poder ha rehusado su yuxtaposición en el espacio? ¿A qué causa deben atribuirse las semejanzas radicales que enlazan todos los seres organizados, y las diferencias leves ó profundas que

los dividen en reinos, clases, órdenes, familias y géneros? ¿Qué es en el fondo la especie, ese punto de partida obligado de todas las ciencias naturales, esa unidad orgánica á la que se refieren sin cesar aquellos mismos que han empezado por negarla? ¿Es un hecho esencial, ó la consecuencia de un encadenamiento de fenómenos? Entre especies análogas y que por la semejanza de sus caracteres parecen confundirse, ¿hay algo más que una afinidad sencilla? Existe entre ellas un verdadero parentesco fisiológico? Las especies más diferentes entre sí ¿han aparecido aisladas, ó bien se remontan á comunes antepasados y es necesario buscar en los tiempos geológicos, á través de simples transformaciones, á los primeros padres de las plantas y los animales contemporáneos?

Estas son las preguntas que el hombre se dirige á sí mismo en todos los tiempos, bajo fórmulas que varían según el saber de la época. Hoy la ciencia no hace más que precisarlas, á fin de facilitar el examen de los hechos.

El nombre de Carlos Darwin, la palabra *darwinismo*, que designa el conjunto de esas ideas, son hoy universalmente conocidas. La obra en que el sabio inglés ha considerado el conjunto de los problemas que yo indico, ha sido traducida y comentada en todos los idiomas. Los pensadores, los filósofos han invadido el dominio de los naturalistas, y las publicaciones más acreditadas han discutido ese nuevo orden de ideas.

La doctrina de Darwin ha sido loada por algunos en nombre de la filosofía y el progreso; otros le han censurado en nombre de las ideas religiosas, y una literatura especial ha reproducido esas apreciaciones opuestas. En medio de esa ardiente pugna se han desfigurado ó modificado por completo, las ideas del naturalista de Shrewsbury. Amigos y adversarios han deducido de ellas consecuencias ilógicas ó inexactas. Y la doctrina darwinista, que yo quisiera precisar en su cabal sentido, puede resumirse en la clara y sencilla noción siguiente: Todas las especies animales ó vegetales, pasadas y presentes, descienden por vía de transformaciones sucesivas de tres ó cuatro tipos originales, y probablemente en un solo arquetipo primitivo.

QUATREFAGES (A. DE)

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, cenefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.

**En Cuesta de Moras**

Está situada la mejor tintorería. Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

**CARLOS PERALTA** hijo

**Zapatería**

de **CARLOS ARAYA**

Gran surtido de materiales de primera calidad. Especialidad en calzado cocido para señoras, caballeros y niños.

**Calle de la Estación**

Contiguo á la fotografía de Robert Hs.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

**Nueva Relojería**

**Franco Muller**

**San José de Costa Rica**

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

¿QUIERE USTED

calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

**JESÚS RAMÍREZ C.**

**TINTORERIA**

**PERALTA**

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

**José Vte. Peralta**

**SASTRERIA**

DE

**EMILIO MUÑOZ M.**

Este taller atrae á las personas de gusto. Aprovechen la ocasión de vestir mejor

50 varas al Oeste de la Btica Francesa

**GUILLERMO R. LAHMANN**

SUCESOR DE

**J. FRED. LAHMANN**

Surtido completo de ferretería, Pinturas, Aceite, Hierro enlozado, etc, etc.

Apartado No. 312 Cable **LAHMANN**

San José.—Costa Rica

**FUNERARIA del SUR**

de **ENRIQUE AZOFEIFA**

Situada en la calle de la Soledad, contigua á la Plaza del Ganado; es donde encontrará usted surtido completo, buen trato, servicio á toda hora y economía por lo menos de un 25 o/o del precio que le cobren en otra parte: Servicio á domicilio en esta ciudad.

San José, agosto de 1911.

**EL GREMIO**

de **Antonio Urbano y Co.**

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

**CERVEZAS**

*Negra "Estrella" Lager Bier, doblo y sencilla,*

*Blanca y Doblo*

**REFRESCOS**

*Cream Soda Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla*

Especialidad de la casa: *Kola Doble y Kola Cham.*

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

**Emiliano Carazo J.**

--- **SASTRE CORTADOR** ---

Su taller está situado en la avenida 12ª Este, 50 varas al Este de la pulpería "La Aurora"

**Hay que preferir**

**--LA SOLEDAD--**

No de las montañas ni campos desiertos, sino la panadería que con este nombre ha sido reconocida como la mejor del país.

Pan, galletas y jaleas, en fin un surtido inmejorable por lo legítimo y barato.

50 VARAS AL SUR DE LA INSPECCION DE HACIENDA

**Prudencio Odio**

**Taller de Carpintería**

DE

**ARTURO ZUÑIGA**

Se hace toda clase de muebles,

Se reciben órdenes para construcciones,

Buen gusto

Avenida 6ª, Oeste

**CASA DE SALUD**

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones á tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

**Vicente Castro**

Es una economía <sup>Bien</sup> entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de **ROBERT H<sup>NOS</sup>**, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

Tip. El Pueblo.